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Ltr PRESIDEIiI .)ji Lli iilfPUBLI'lllE,

CHEF DLI C]'OLIV jJII]']EI!E],{T,

VU la Loi }Jogo-f2 du 11
République du Bénin

Décembre 199O, portant Constitution de la

VU Ia Loi NCBB-OO5 du 26 'rvril 
-l 968 rêl-ative à Ia Création' à

f io"Sârris.tion .f-au- io.àiiontrun1"nt Ctes lrlntreprises Publiquer
et Sem1-Publiques ;

\U la Décision No91 -042l'ilC,i7'PI c:u JO.liars.1t91 , portan L. oroclûÛl1'-
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Rura1 ;
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sation et f onctiorurencnt c1u I'i irli s

turation Iiconomique ;
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tbre rlu Plan et cle la Restruc-
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CH.IF lllrl LrilTÀT,

t

Le Conseil des lriinistres entenclu en sa séance ctu 2-5 Mai '1 994

C RE TE

Scnt appro-lvei s l-e Bl1an et 1es Comptes Armexes de
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f igurent en anne"ie à ;e 'f't: ::'ct,
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L'an mil Ireuf r:ent quatre vinË,t (luatorze eL ie 20 JuiLIet, a eu Lietr

àIasai]edeconférencecluServiceElÛ\'ageàNaLiLingotr,la

sessi.<.rn orclittaire c.iu Cornité r'le G"'st 1or1 du CARIIIR ATi\CORA s()us

1a présideoce effective de son présirlent llorlsierrr Abdor.r laye II,{YÂ-D.I IMA

A 1'Duverture de la séance, Mrlnsier:r LAFTA Sacca, Directeur Général

rlu CARDER ATACORA a falt 1a vérificati<>n du quorun qui se présertte cotttme

lr-après:
'l- KPEROII Yari Pierre, ReLrréserltant 1e Personûe1

2- SABI DA§ Sanni, 2è Représerlt;rÔl des Pl'odtlCr'eurs

3- NADJO Théorlore, Représentarrt lc YTPT

,1- BOKO Gastoll, ReprésenLallt Le YEHL

l)- (l'OLIVIIIRA Antt)ine, Reprarsentant le IIPRI

6- CHACRAN Bonif;rr:e, Représerllaol 1e l'1[SAT

7- ÀD,{"1 Karim, i er Repl'ésent.ant des P|or]rtct eut's

8- LAI'iA Sac:ca, Secrétaire du Conrité.

llonsieurAhABAFélicien,Repésentantle}lirristredesFitrances,a

cic-rnné prLrcr.tration à l'lonsieur CII{CRAN Bonif;rce.

Ollllotaitégalenentlapt.ésencerlesCornrnjssairesalL\CL)n]l]teS'

I I s'ag1t de:

1- BADA Frarrço i s Xavier

2- B0l l1ÂTIIÀ Dj ima

Neuf Adrninistfateurs strr dix Értant préseût-s, 1c Pr'ésiderlL a ouvet.t:

La séance.

Président: .Ie souhaite 1a bienvenr.re "rur Yenbt'es rlu Comité ;rinsi

qu'a[x Cotutiissaires alrx ComPtes. llessieurs ]es Yembres dtt Conrit'é, jt:

sourûets à votre appréciation 1e prôiet d'ordre du jour ci-après:

1- Etude et Acloptron du Prr:cès-Verbal de La derniàre sessiorr

orriinaire c1u comrté tettue 1e 2 septernbre 1993'

2- Point d'exécution des Recoutmandat i ons de La dernière session'

3- Elude dr.r Plan de Campagne 1991-1995.



+- Etude du Bilan Exercice 1991.

5- Etude du Budget Exercice 1994.

6- Divers.

LAFIA: Je propose Ia permutation entre Ie point 3 et 4. Le point 3

devient le nouveau 4 et Ie 4 devient 3.

Cette modification acceptée, l'ordre du jour approuvé comporte les

po int s c i -après :

1- Etude et Adoption du Procès-Verbal de la dernière session

ordinaire du Comité tenue ie 2 Septembre 1993.

2- Point d'exécution des Recommandations de 1a dernière session'

3- Etude du Bilan Exercice 1993'

4- Etude du Plan de Campagne 1993-1994

5- Etude du Budget Exercice 1994.

6- Divers.

I- ETUDE ET PTION DU PROCES -VERBAL DE LA DERNIERE SESSION DU

COMITE.

Une lecture du compte rendu de Ia dernière session faite par le Chef

Service du Personnel clu CARDF:R ATACORA a suscité les observations

suivantes de Ia part des Membres du Comrté.

CHACRAN: II y a un problème de terminologie. Tel que rédigé, c'est

un procès-verbal et non un compte rendu comme I'indique le titre en page

de garde. 11 manque dans le document 1es noms des Membres du Comité' ll

faut ajouter le prénorn de Madame BOURAIMA.

Les documents de plan de campagne et de Budget sont parvenus aux

Membres séparément, je souhaite qurà I'avenir i1s soient transmis

ensemble pour permettre une étude judicieuse.

BOURAIMA: C'est effectif, il s'agit bien d'un procès-verbal et non

d'un compte rendu,
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En page 5, au sujet des ratios, je pense qu'il aurait fallu annoncer

le changement de méthode, prendre acte de la nouvelle dénomination du

CARDER pour faire disparaÎtre Ie calcul des ratios. Il est nécessaire de

I'annoncer dès maintenant pour pouvoir 1'appliquer ensuite conformément à

la nouvelle mission du CARDER.

S'agissant des deux cent dix millions de francs (210.000.000 F) Ce

capital, i1 faut comprendre que cela n'arrivera jamais.

Les dotations de l'Etat peuvent compenser ces fonds. Mais il est

difficile à I'Etat de débloquer cet argent comme on le souhaite. Il faut

le reconnaî t re.

Dans 1'ensemble Ie document a été bien présenté.

ADAI'I r II manque effectivement le prénom de Madame BOURAIMA. En page

2, c'est écrit efficacement mais j'ai cru entendre effectivement. A Ia

page 6, c'est nouvelle corrigée et non nouvelle page corrigée.

d'oLIVEIRA: Le "1993" à la fin de la première ligne de la première

page est de trop' A Iê page 5, c'est plutôt "recouvrement des créances"

du CARDER et non "recouvrement des dettes".

IÀFIA: I1 vaut mieux ne pas faire figurer les noms de mes

Col laborateurs mais ment ionner ceux des Membres du Comité'

Président: Je confirme qu'il faut trensnettre ies documents en bloc

pour permettre une étude aisée. Si aucun membre n'a plus rien à dire, je

réserve dessoumets Ie procès-verbal à 1'adoption des Membres, sous

correct ions à faire.

Le Procès-Verbal de la Session du 2 Septembre 1993 a

1'unanimité des Membres du comité.

été adopté à
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- La présentation au Ministère du Déveioppement Rural de la liste des

Agents débiteurs qui ont quitté le CARDER ATACORA pour permettre les

poursuites au niveau des structures qui les emploient.

]II_ ETUDE DU BILAN AU 31 D 1993 ET DU RAPPORT DES

COMM ISSAIRES AUX COMPTES .

3-1 ETUDE DU BILAN AU 31 DECE]'{BRE 1993.

Ce bilan présenté par Monsieur Anadou SANRE, Chef Scrvice Bud.llet, se

résume comme c i -après:

I_ L,E)CPLOITATION

a) - LES PRODU ITS

- vente de marchand ises

- Product ion vendue

- Produits et profits divers

- Subÿent ions d'exploitation

- Intérêts et diÿidendes reçus

- Reprises sur amortissements et provisions

- Résultats sur cession d' immobi l isat ions

b)- LES CHARGES

- Stocks vendus

- Matières et fournitures consommées

- Transports consorunés

- Autres services consomrés

- Cherges et pertes diverses

- Frais de personne I

- Impôts et taxes

- Dotations aux amortissements et provisions

2t .861 . 3-7 6

2't .21.r .533

84.535.942

681.060.420

2.149.167

7. 1l5. 167

4.933.730

838.870. 193

18.795.998

t2? .696 .241

2.5r3.S10

139.671.413

15 . 606. 330

447.62t.209

605 . 800

532. 873 . 806

1.280.386.627
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C)- RESULTATS

SITUATION ] MONI

ACIIF

- Valeurs immobi 1i sées

- valeurs d'exploi tat ion

- Valeurs réalisables à court terme

- valeurs disponibles

-441. .516 .434

595.493.033

50.482.485

148 .453 . 375

95 . 589 .7 62

66,9r %

05,6',7 %

16,68 %

to,'74 %

890.018. 65s 100 %

- 3',l 5 .O17 .029

363.2BB.356

24 .723 .19l

87'7 .024 . 131

40 ,82 %

oz ,7 8%

9A,54 %

890.018.655 100 %

De I'analyse du bi lan ainsi présenté, il ressort que la situetion

financière du CARDER ATACORA est très déséquilibrée' Ce qui iustifie la

restructuration qui vise à faire du Centre un service public. Sa position

de Sôciété commerciale était délicate dens la mesure où les retombées de

ses activités commerciales étaient tacitement récupérées par 1a SONAPRA

qui, en aval de Ia filière coton, perçoit les plofits Provenant du

marché international. Toutefois, Ies relations du CARDER ATACORA avec Ie

monde paysan, surtout dans un département aussi enclavé, mérite que

1'Etat se penche sur sa situation financière en permettant Ie dégel des

fonds tlisponibles dans les banques en liquidation et en autorisant le

Trésor Public à verser au CARDER ATACoEA les avance§ faites au personnel

pour un montant de 111'828.662 FCFA.

PASS I F

- Capi taux propres et réserves

- Subvent ions d'équ i pement

- Dettes à long et moyen terme

- Dettes à court terrne



Président: Je vais à présent inviter les Commissaires aux Comptes à

bien vouloir présenter leur rapport Messieurs Ies Commi'ssatres au\

Comptes, vous avez la Parole'

RT DES ISSAI AI.]x

Dans ce rapport, Ies Commissaites aux comptes ont procédé à 1'examen

du point d'exécution des recommandat ions contenues dans Ie dernier

repport relatif aux comptes arrêtés au 31 Décembre 1992 ' Ils ont

constaté que ces recommandat ions ont été' respectées et apprécient

I'effort fait par la Direction Administrative et Financière'

Monsieur BADA a présenté la situâtion des éIéments d'actif du

patrimoine du CARDER ATACORA qui ont été analysés et évalués à huit CENT

QUAIRE VINGT DiX MILLIONS DIX HUIT MILLE SIX CENT CINQUANTE CINQ FRANCS

cFA (890.018.6s5).

Les éléments du passif du bilan présenté par Madame BoURAIMA dégsce

un résultat d'exploitation de UN MILLIARD DEi-,X CENT TRENTE ET tN MILLIONS

TROIS CENT DIX MILLE SEYT CENT DIX HUIT (1'231'310'718) FRANCS CFA'

Les Commissaires aux CÔmptes félicitent 1a Direction Générale du

CARDER ATACORA pour Ia mise en oeuvre des recontmandat ions du Comité de

Gestion en ce qui concernent la récupérat ion des avances consenties au

Personnel. Ainsi en 1993, 2'393'633 FCFA Ônt été récupérés' En 1994 et à

la date de Ia tenue du Comité de Gestion' :I'Z'72'L5O FCFA ont été déjà

récupérés.

I1s ont ensuite recommandé que le CARDER lespecte 1e dé1ai

d'élaboration des documents du Comité de Gestion conformément à la loi

38-0Ô5 du 26 Avril 1988 relative à la création' à 1'organisation et au

fonct ionnement des Entreprises Publiques et Semi-Publ iques et Offices

cl' Etat ,

nprès la présentatiÔn du Repport des Commissaires aux Comptes' le

invitant chaque Membre du Comité à
Président a ouvert

préciser le document

enies débats

sur I eque I porte son intervent 1on '

c)
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BOLRAItr{A: Le r_lé1ai rie tlépôt deS (lo.iumenLs est r.lc (leu\ stlnailles ct tttltl

rrrie seuraine comme certains Le croi.ent.

Je confirme qLt'i1 faut utte formation sur 1a Iectute rlrr biLatt pout-

permettre aux Membres du Comilé de poLrvoir discr.rLer valalllement- r-ies

poinLs soumis à leur examen.

Mon intervention va remettre ell cause le bilan' Le' CÀRlll-P. n'est

l.rlus une Entaeprise Comnerci;il.e. Le lltrclget eL Ie .apl)oat iirtattcitrl

doivert changer de présentati{)rr et certaittes choses tloiverrt rlisparaÎtri:.

Je veux 6rarler par exemple de "stocks vendus" et autres etcole. 11 faut

contourner la difficulté; ce qui est dépensé sera is dans les cornpLels de

consonrmation et nor comme activité commerciale. Plus rJe chiffre

rl'affaire, plus de conptes cle charges, etc... 0n devrait faire comtre une

liguidatlon en ce qui concerne Les bitaos. I1 faut cependallt 1e faircr

saûs contrevenir aux dispositions en 1a n)atj.ère. Ce sera une mis.sii:rt

spéciale des Comnissaires aux Contptes gue les Menbres du Cr:mité

apprécieronl. Il est nécessaire de reprendre 1e bilan avec 1e Service dr"l

Budget pour expliquer et alléger le bi1an, Les amortissemenLs r1u'tltt

t-raine dans 1e bilao sonL à revolr. I1 faut sintplifier le bilan ct c.lonncr

une cor.tsist-ance au budget qui sera vu sous 1'angle des encaissements, des

écarLs entre prévisions et réal isations.

Présiden!: L'irnportance de f intervent ion de Madanre BOLIAIUA II'est-

lr.rs à démontrer. Le charrgement rlojt intervenir et i1 faut trouver une

I)résentation du bilan et rlu budget qui soit r:nifot'tre pour Lous les

CARDER. I1 faut dès maintenant faire un bilao d'ouverture.

Oir en sonmes-oous avec 1e matériel anorti qu'on traine derpuis des

arrnées? I1 faudrart faire Le point avecr 1a CelluIe DéparLententaLe

r.l 'Arlrnirristr'atirrrr Provisoire. Un travail sérier:x tioit êlre fai.t au t'tive;trr

r-lLr !linistère du Développenrent Rural avec 1'Administ-rati()n Provisoire pour

pr'ésenter quelque chose de correcI qui corresponde à 1a nouve].1e missi,lrl

du CARDER. Face donc à la nouvelle mission des CARI)ER, je formuie la



recommandat ion su ivant e :

Commissaires aux Comptes

conséquent s ,

11

que Ie MDR réunisse tous les xi CARDER avec ics

pour sortir un canevas de bilan et de Budgec

d'OLI \EIRA: je suggérerais d'y associer les bailleurs de fonds pour

expr imer également leurs préoccupations.

Président : Leur présence n'est pas nécessairel

CXIACRAN: Mon intervention porte sur Ie rapport des Commissaires aux

Comptes. En page 6, 1e problème de comptabilité qui se pose entre le DAF

et CAF, de quoi s'agit-i1 réellement ?

YARI: Je ne comprends pas comment un Assistant Technique peut changer

les dispositions du Plan Comptabie National ?

Prés ident : Qu'est-ce que c'est que la variation pour un vol relatif au

matériel informat ique ? Pour Ie matériel de bureau, si c'est amorti, i1

vaut mieux 1e sortir I Je pense que le matériel amorti non sorti explique

Ia lourdeur des chargesl Quel est le vrai problème qui se pose à propos

du non respect de Ia 1oi 88-005 ? Est-ce un problème d'homme ? Une

question de col laboration ?

QueI est le travail qui a élé fâit au niveau de 1a Cellule

Départementale d'Administration Provisoire ? En ce qui concerne 1e

contrôle de caisse, pourquoi ce contrôle n'est pas fait sys t émat i quement

tel que prévu ?

LAFIA: II y a un problème d'harmonisation des comptes: le CAF est

français, dans son travail, iI devrait lespecter le Plân Comptable

National. Mais de sa propre initiative, il a fait ce qu'il sait. En tant

qu'arbitre, je ne m'y connaissais pas I C'est en Avril que Ie problème a

été tranché et c'est ce qui explique le retard du bilan. La réalité est

que le Contrôleur Administratif et Financier (CaF) n'était pas à Ia

hauteur de la tâche I C'est pour cela que j'ai demandé qu'il soit

remplacé. Ce qui est accepté par le MDR. Son cabinet AGRAL est saisi et

est en voie de le changer.
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Pour ce qui est du vol de l'imprimante, c'est un voi opéré en Plein

jour avec beaucoup d,autres choses dont un poste radio retrouvé auprès

d'un gendarme de Ia prison civile de Natitingou. Auiourd'hui, ce gendarme

est rad i é.

Le travail fait par ta Cellule Départementale d'Administration

provisoire est très avancé, mais je ne sais conment sortir ie matériel

amorti ! Aucune procédure n'est annoncêe.

S'agissant du contrô1e de caisse, i I n'avait pas ét6 fait ce

jour-là parce que Ie Chef Service du Budget qui en est chargé était en

miss ion à Cotonou.

Présiden!: Sous réserve des recommandat ions des Commissaires aux

Comptes et des explications fournies par le Directeur Générai, je soumets

à 1'appréciation des Membres du Comité le Bilan au 31 Décembre 1993 et Ie

Rapport des Commissaires aux Comptesl

Les deux (2\ documents ont été approuvés à l'unanimité par 1es

Membres du Comité de Gestion.

Avant que le Comité n'aborde le point suivant de I'ordre du jour,

Madame Djima BOLRAIMA a demandé la parole pour expliquer ia démarche à

suj.vre à I'avenir pour opérer le changement de présentêtion des Bilans et

des Rapports des Commissaires aux Comptes.

BOURAIMA: Mes propositions sont les suivantes:

Pour tenir compte des nouveaux objectifs des CARDER ' i1 est

souhaitable d'effectuer les convers ions ci-après:

- Ventes = Produits exceptionnels

- Achats = Matières et fournitures consommées

Au niveau du Rapport des Conmissaires aux Comptes, il sera

introduit par exemple:

- Acquisition

- Cess ion

- Amort issement
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Tout ceci avec une justification des sordes pour expliquer clairement le

mécani sme. Exempre: compte crient: A ra f in, on doit trouver le solde et

savoir qui doit et combien !

Il faut partir de I'évaluation et de Ia réévaluation' Je suggère

une petite commission pour évaluer et expertiser les biens amortis è

sortir, élaborer un procès-verbal constatant cet état de chose '

Ce travail permettra d'alléger le bilan et le rapport des

Commissailes aux Comptes de plusieurs peges et de tâbleaux inutiles'

En outre' au nive&u de I'analyse des Recettes et des Dépenses qui

deviendront "Charges et Produits"' il faudra faire un rapprochement avec

Le budaet et fournir les données réelles: Montânt des Prévisions' Moûtaût

des Réalisations, Ecarts cÔnstatés' Ainsi 1e Comptable pourra expliquer

d,où viennent les écarts s'il ÿ en a' Dans les comptes prévisionnels' on

n'est pas obligé d'équilibrer un budget ! I1 faut traduire les réalités et

les di ff icultés économiques'

Le Pfocès-verbal de la présente Session du Colflité de Gestion doit

ânûoncer le changement a't tendu '

Président: Au sujet des matériels et mobiliers à sortir' il

que 1e chef Cel lule Départemefltale d'Administrat ion Provisoire

rapproche du Chef Cel IuIe Nationale d'Administration Provisoire

savoir la conduite à tenir'

Je remercie Madame pour 1es explications appÔrtêes qui vont

peiflettre d'éviter désormais les pertes de tenps'

Si les Membres ilu Comité n'ont pas d'objections

propositions de Madame BoI'BAIMA' je propose que nous abordions

suivant de I'ordre du jour'

lau t

pour

nolls

sur Ies

I e ooint
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rv- ETUpE pu Pl,ôIl DE cAMpAcNE 1994-1995

La présentat ion du PIan de Canrpagne 1994-1995 faite par Ie

Directeur Général du CARDER AI.ACORA porte sur cleux point:i essenriels à

srlr,'oir: Résultats de Ia Camiragne écoulée et objectif.s de Ia campagrrc en

cours. Les autres points tels que Ia présentation du Dépar'tement et du

CARDER ATACORA connus de tous n'ont pas été abordés.

RESLTLTATS DE LA CANIPAOI{E

Au cours de 1a Carnpagne 93-94, il a été enregistré 1.110,1

nrm de piuies en 69 jouls contre l. t50.9 mm en 78 jours en 92-93 soit !.)

jours cle pluies en :noins avec une réduction de.10,7 mm rie hauteur d'eau.

Les besoins en intrants agricoles des producteur.s ont été

satisfâirs à temps par la SociÉté de Distrtbution des Intr:ants (SDI ) et

Ia Société Na.tionale pour la Promotion Agricole (SONAPR{).

Sur le plan financier les ressources restent disponibles grâce

au démarrage du 2è PDR{. Des difficultés I iées aux procéclures de

passation de marché ont fait que cette disponibi lité financière n,a pas

été exploitée au mieux retârdant quelque peu I'acquisition cle certains

moyens roulants pour Ie personnel de terrain. Mais cela n,a pas empêché

d'atterndre Ies objectifs frxés, Ainsi, au niveau de l,organisation cles

forces productives, 48 Groupements et 23 cV Test ont été créés. 59

stagiaires permanents ont été formés dans les 6 CpR. 240 stagiaires

temporaires ont été fornés sur ales thèmes tels que je sarclage au

canadien, le dressage des boeufs, etc... Sur le plan cle la production

végétale, si les objectifs n'ont pas été atteints en ce qui concerne les

céréales. ils 1'ont été en ce qui coocerne Ia culture du coton qui a

donné 18.710,732 tonnes de coton graines pour une prévision de 13.000

tonnes. S'agissant de la production animale, les actions engagées onr

été axées sur l'amél iorat ion de Ia sanré animale à travers les

tr'aitements et Ies immunisations. Au plan fourrager, S.1 .400 plants à but



OBJECTIFS DE LA CAMPAGNE.

Act i ons U CARDER

- Amener 3800 exploitants à adopter des pratiques élémentaires améliorées sur

11.400 ha;

- Former et recycler 100 maraichers

- Recycler 70 jeunes sortis des CPR

- Former et recycler 30 femmes en maraichage

- Former 50 paysans pour I'élevage des dindons

- Alphabét iser 200 producteurs

- Cc:nt rô I er l'exploitation forestière

- Créer 30 petites pépinières vil lageoises pour produire 300.000 plants

- Poursuivre Ies activités de Recherche Développement (R/D) dans les Sires

Expérimentaux en milieu Paysan (SEMP) de Boukombé et Créer un SEi{p à Ouaké.

- Organiser des voyages d'échanges d'expérience entre producteurs et entre

cadre-s.

- Susciter dans ies vil lages non cotonniers, 1a création de 120 GV capables

d'assurer la gestion des intrants et l'organisation cle la comnrerciai isat ion des

produi ts agricoles.

uct ion animale* r

fourrager ont été produits.

à cent pour cent: 18.626,815

choix soit 18.710,732 tonnes.
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La commercialisation du coton a été réalisêe

tonnes de 1er choix et 83.917 tonnes de 2è

Les immunisat ions pré1,-ues sont:

- Peste aviaire : 140.000 têtes soit 50 % du cheprel recensé en 1990.

- Pasteurellose : 100.000 têtes soit 30 %

- Charbon bactéridien : 20.000 têtes soit 10 %

- Fièvre aphteuse : sur demande estimée à 100 doses

- Péripneumonie contagieuse bovine : en cas d'apparition de foyer

dépar t Èmen t

dans Ie



- Cinq (5 ) ondul.eurs i

- Treize (13) imprimantes;

- Deux (2) photocopieuses neuves;

- Deux (2) photocopieuses usagées'

5.3. Moyens financiers

Ces moyens reposent sur Ie Financement du prêt N" 2S9-BE par

programme Annue I de Travail et Budget a été êlaboré et cadre avec

de la campagne agricoie 1994/1995.

V_

Le budget

comme suit:

E"TUDE DU BL,'DGE"I 1994

présenté par le Directeur Administratif et Financier se compose

Invest i s sement s 1.193.609.000 F CFA

1.145.616.000 F CFA- Fonct ionnement

RECE i'TES (par source de financement)

ll

Ie FIDA. Un

les object i fs

Je vous invi.te

I- FIDA

2_ BOAD

3_ BENIN

4- BENEFICIAIRES

5- I,RCLCAM

6- ONG

7- CARDER

492 .446 .000

798.646.000

238 .228 .000

22 .28r .000

180.000,000

41.360.000

néant

F

F

F

F

F

F

CFA

CFA

CFA

CFA

CFA

Président: Messieurs les Membres du Comité, nous venons d'écouter

successivenent Ia présentation du Plan de campagne et du Budget.

à intervenir pour apporter soit vos contributions, soit

éclaircissements. Vous avez la parole,

pour avoir de.s



l(r

* Act ivr tés pécif rques

EI Ies concernent :

- La formation des jeunes dans les CPR essentiel lement.

- La protection phytosanitaire des plants et des stocks céréaliers

- La construction de pistes rurales

- La construction de hangars

- Le suivi de la conjoncture et de l'environnement

V- MO\ENS A EN OEL]VRE

5, 1. Movens huma ins

a) Act ifs agricoles

Il s'agit de 1a population active évaiuée à 31?.731 actifs agricoles répartis

dans 69,000 exploitations pour une population de 648.330 habitanrs

b) Personne I ! ' encadrement

L'effectif du personne I du CARDER ATACORA est de 450. Il compte 284 agents au

niveau des secteurs et 166 agents au niveau de la Direction Générale.

5 .2. Movens matériels

Pour la campagne agricole 1994/1995 le CARDER ATACORA dispose de:

a) Moyens rou I ant s

- Huit (8) véhicules )IISSAN PATROL en bon état pour les Dircctions Techniques:

- T:'eize (13) véhicules Toyota 4x4 neufs pour Ies RDR et les Directions

Techn iques ;

- Huit (8) véhicules Tôyota 4x2 usagés pour Ies Responsables des CPR et les

Direct ions Techniques ;

- Une 504 Berl ine pour ie Directeur Générali

- Cent soixante dix huit lI77) ntotos pour les APV, Ies Enquôteurs et les

Adjoints aux Responsables des CPR;

Seuls les TS, SLfP, SOP et Contrôleurs d'enquêteurs n'ont pas encore de moyens

rouLants.

b) Equipements de bureau

- Quatorze (14) micro ordinateurs;
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BADA: Je voudrais savoir quel le est la prévision de production de coton pour Ia

cêmpagne en cours par rapport è celle écoulée ? Quel est le prix de coton aux

producteurs suite à 1a dévaluation du FRANC CFA ?

yARI: Le Plân de CampaSne a été élaboré à un moment difficile et les prévisions

risquent d'être mises en cause. Alors je voudrais savoir quelles sont les

dispositions prises pour I'acquisition à crédit des intrants ? S'agissant du

relèvement du niveau de vie des petits paysans dans la zone nord où on ne

cultive que de I'arachide et non du coton, quelles sont les dispositions prises

pour atteindre les objectifs t

Prés ident: En page 71, s'agissant du suivi et de 1'évaluation, i1 y a une série

d'enquêtes à faire avec la DAPS qui ne figure pas dans le Plan de Campagne. Je

voudrai.s que ie CARDER apporte des informations sur Ia conduite des enquêtes.

Quel est le pourcentege d'augmentation des prévisions de la Campagne 1994-1995

par rapport à la Campa8ne écoulée surtout dans le contexte de la dévaluation du

Franc cfa ?

Je n'ai pas f impression que les obiectifs de productions aient tenu

compte des diversités de product ion et des spécificités de nos régions ? Quelles

sont les dispositions prises pour atteindre les 32'144 ha de fumure I

BOKO I Les quotas préws en superficie ne donnent pas de pourcentage pour

permettre la compréhension et la comparaison par rapport à la Campagne

précédente. En page 23, quels sont les résultats attendus en ce qui concerne Ia

protectiofl des ressources naturelles ? Corûnent se fait la coordination des

projets de développement rural dans le Département ? Dans Ie domaine de Ia

formation, quel est le coût de formation d'un agent d'encadrement ?

Quel est le coût d'aménagement d'un hectare de bas-fonds ?

En ce qui concerne le budget, par rapport à quoi les besoins sont-iIs

définis ? Quel est le mécanisme de remboursement des prêts au niveau de

I 'URC:LCAM ?



ll

S'agissantdetaméthodederemboursement'iLfautcomprendreQuele

Bénin emprunte et le Bail leur de fonds établit la procédure de temboursement ' il

n' y a donc pas une méthode prédéfinie'

Je voudrais vous informer qu'une commission du MDR est à
P és ident :

pied-oeuvre pour déterminer les zones écologiques et Ies cultures qui peuvent

être cultivées ou non avec le rendement Cela permettra aux paysans de savoir

quelle culture mettre ou ne pas mettre dans telle Ôu telle zone'

LAFIA: La recherche de l'or sera réglementée par 1e Gouvernement'

Les autorités t1épartementales et nationàles sont déjà à pied-oeul're'

La question de non utilisatjon des intrants est très simplet Si vous

ne pouvez pas utiliser les engrais mis à votre disposition pour des raisons

quelconques, vous écrivez pour que la SONAPRA les retire et qu'on ne vous

fâcture pas pour ce que vous n'avez pas consommé' Seulement i1 faut Ie dire très

tôt pour que d'autres qui en ont besoin puissent les utiliser pendant (lu'i1 est

encore temps . A Djougou ' l es récupérat ions n'ont pas ét é faj tes I 'année

dernière. Donc on ne peut continuer à donner à créditl l''Etat rle peut cont inuer

cle donner à perter II faut que Ies paysans prévoient l'utllisation des intrants

et soient en mesure de rembourser et même d'acheter au comptant'

P:éSj-de-0!: 1l faut voir la manière d'enlever les engrais là où il y en

a de trop ou non utiiisés pour les envoyer Ià où les gens sont prêts à acheter

et évi ler le gaspi I Iage '

YARI: I t est prévu I'instal lation de vétérinaire prir'é: Je vourlra'is

savoir les rlispositrons prises pour éviter les surdoses ou les sous-doses ?

Ai I leurs Ies fonctions de
Prés ident : C'est une expér ience à essayer '

vétérinaire sont privées. Ici, il y aura un contrôle du service public pour

amoindrir res dégâts, Ensuite un privé qui travairle mar sait qu'ii ,,"'a à sa

plopre perte. De plus, il y a une loi qui est en cours d'élaborat ion pour

régl ementer la fonct ion '

CIIACRAN: Poul le problème cie Ia recherche de I'or' il y a une nouvel Ie

réglementation qui se prépare et qui sera publiée bientôt '
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BADA: Au sujet des dividendes reçus' est-ce qu'il existe des gararties ?

Peut-on savoir les résultats de la démarche au niveau de ia BOAD ?

CHACRAI{: Nous sommes en Juillet' est-ce que ie budget s'exécute déjà ?

YARI: Au sujet des motos, à quel niveau se trouve les négociations et

queL est Ieur impact sur Ie budget ? Quel est Ie montant actuel des fonds gelés

et quelles sont Ies dispositions prises pour leur récupération ?

BOLRAIMA: Il faudra prier pour que ie budget sou§ cette forme puisse être

adopté en conseil des Ministres ! Le budget tel que présenté n'est pas adapté au

bilan. Alors, ii se pose un problème' Je ne sais vraiment pas s'il faut le

garder comme ça !

SABI DAI'I: Dans quelles conditions les paysans peuvent obtenir des crédits

auprès de I'URCLCAM ?

Prés ldent: 5 agissant de Ia forme du budget, en attendant des instructions

pour changer, 1l est préférable de le structurer comme l'ancien avec la même

nomenclature. La présentation actuel le ne prévoit pas Ie budget de trêsorerie l

LAFIA: Pour ce qui est des garanties' c'est un acte ponctuel qui a été

posé. Au départ du CAF en congé ' il avait signé des chèques pour poursuivre

l'exécution des activités. Pour ne pas laisser cet argent improductif dans un

compte, je l'ai placé et iI a rapporté 2'000'000 F environ' Mais cette année '

1'opérationn'apasétérenouveléeparcequel'annéedernière'labanqueavait

pris l'initiative de baisser 1e t aux d'intérêt sans prévenir Ie CARDER '

La situation du prêt BOAD est très avancée ' mais il faut des contacts

avec eux pour avoir satisfaction'

Suite à cette situation, les Membres du Comité recommandent à la

Direction Oénérale du CARDER d'envoyer une mission à LOME en ÿue du déblocage

des fonds.

LebudgetestexécutémaisaprèsautorisationduBailleurdefonds'



s,agissant des Motocyclettes cc rzs, ra rivraison n'a pas respecté les

normes du marché ' Mais auparavant i] y a eu retard dans la notification de Ia

Iettre de marché' Ensuite Ia dêvaluation est intervenue' il est question de

révisêr le prix' Il n'y a aucun impact de ces motos sur Ie présent budget '

L,observation sur Ia forme .u budget est iuste. Mais Ie Baii leur c1e

fontls nous impose une forme à respecter et le Couvernement une autre' Alors nous

sommes embarrassés ! Que faire ?

Président: Chaque partenaire a ses procédures: Vous devez donc laire deux

(2) budgets conformes aux procédures de chaque partenaire' Donner à CESAR ce qui

est à CESAR et à DIEU ce qui est à DIEU' 1l faut donc reprendre le budget sur la

base de l'ancienne forme. Vous pouvez justi'f ier votre retard par Ie fait que le

premier budget avait été rejeté per le Comité de Gestion avec les raisons

évoquées.

LAFIA: Les cÔnditions d'octroi des crédits sont les mêmes que

existent au niveau de I'URCLCAM'

recommandat ions cles Membles du

Prés dent: Sous réserve des observations et

Comité, je vous demande d'adopter le Pian de Campagle 1994-1995 '

L'adoption est faite par acclamation'

VI- DIIERS

Dans les divers' les Membres du Comité sont levenus sur

différcntes recommandations déjà faites à savoir:

- La formation des membres du Comité sur Ia lecturc des budget et Bilan'

2l

celles qur

les

la t enue

- Le DéPôt des

de la sess ion '

- Le Respect

documents du Comité de Gestion deux (2) semaines avant

des dispositions de la loi 88-005 du 26 Avril 1988 en ce qul

concerne Ia convocation du Comité de Gestion'

- La séparation des sessions budgétaires et d'étude du Bllan'

- I...r programmation de l'étude du bilan pour Ie mois cle Mars 1995'

r'aronnisation d'unc mission à 1a BOÀD à Lomé pour accélérer La nri:e

du fonds '

en Place
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président: Je renercie les Membres rlu comité pour 1e travail abattu. Je vous

souhaiLe bon retour dans vos foyers respectifs'

L.ordredirjourétattépuisé,jedéclarec1r:slestravauxduComitéCleGeStion

du CARDER ATACORA, session du 20 Juillet 1994'
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